

Secretaría Ejecutiva

Nace José Martí: luchó con pluma y armas por la independencia de Cuba

28 de enero de 1853



Julián Martí Pérez nació el 28 de enero de 1853 en La Habana, Cuba. Fue político, escritor, poeta y diplomático; ha sido considerado un héroe que impulsó la independencia de Cuba, Puerto Rico y las Antillas. Luchó por la libertad y la reivindicación de los derechos de los esclavos y los trabajadores.¹

Desde joven manifestó ideas revolucionarias, como lo reveló su afiliación a la Guerra de los Diez Años (1868-1878). En 1869 lo condenaron a prisión con trabajos forzados por seis

“El hombre no tiene ningún derecho especial porque pertenezca a una u otra raza; dígame hombre y ya se dicen todos sus derechos. El negro, por negro, no es inferior ni superior a ningún otro hombre: peca por redundante el blanco que dice mi raza; peca por redundante el negro que dice mi raza. Todo lo que divide a los hombres, todo lo que los especifica, aparta o acorrala, es un pecado contra la humanidad”.

José Martí
Escritor cubano

¹ <https://bit.ly/3UPIGC3>

Secretaría Ejecutiva

años. El destierro a España fue el resultado de la conmutación de la pena, donde tuvo la oportunidad de estudiar Derecho, y Filosofía y Letras.

Durante 15 años visitó muchos países europeos y americanos, entre ellos Estados Unidos y México, al cual llegó en los primeros días de febrero de 1875. Durante su estancia en el país, con el apoyo de la masonería liberal, pudo vincularse al contexto del liberalismo juarista. El entorno liberal le permitió analizar diversos problemas sociales, políticos, económicos y culturales de algunas excolonias españolas, así como la amenaza de la expansión estadounidense.

Por tal motivo, Martí consideró que se debía consolidar un nacionalismo, además de construir la autonomía con base en la unión cultural de las antiguas posesiones españolas con el objetivo de forjar el concepto de América Latina o Nuestra América.

Poco tiempo después, colaboró con *El Socialista*, órgano del Gran Círculo Obrero de México y, al final de su estancia en el país, publicó varios trabajos en el periódico político *El Federalista*, donde criticó la dictadura porfirista y alertó sobre una posible invasión estadounidense. En abril de 1877 partió a Guatemala para abordar con mayor amplitud los problemas de la identidad e integración de su Madre América o Nuestra América.²

En 1878 regresó a Cuba; no obstante, fue deportado a Nueva York, Estados Unidos, donde se dedicó a la actividad política y literaria. Allí intentó organizar un levantamiento definitivo contra España. El 26 de noviembre de 1891, en el Liceo Cubano de Tampa, pronunció el siguiente discurso: “[...] yo quiero que la ley primera de nuestra república sea el culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre”. En 1892 redactó las Bases y los Estatutos del Partido Revolucionario Cubano (PRC) y el 14 de marzo de ese mismo año fundó el periódico *Patria* como órgano oficial del partido. Asimismo, desde los Estados Unidos envió artículos y crónicas a diversos medios impresos de otros países, como *La Opinión Nacional*, de Caracas, Venezuela; *La Nación*, de Buenos Aires, Argentina, y *El Partido Liberal*, de México.³

En 1894 Martí y sus partidarios comenzaron a preparar un alzamiento en Cuba que daría lugar a la Guerra de Independencia (1895-1898). Martí se desempeñó como delegado del Partido Revolucionario Cubano con el propósito de conseguir apoyos

² <https://bit.ly/3HuiwwR>

³ <https://bit.ly/3HCSmb8>

Secretaría Ejecutiva

materiales y políticos, de tal manera que regresó por última vez a México el 18 de julio de 1894 con el objetivo de recaudar fondos.

En el marco de su activismo político viajó a Montecristi, República Dominicana, donde se reunió con el general Máximo Gómez. El 25 de marzo de 1895 firmaron el Manifiesto de Montecristi, un programa que recogía la estrategia de la nueva guerra. Una poderosa rebelión tomó cuerpo cuando Martí y Gómez desembarcaron en la costa cubana en abril de 1895 y se reunieron con Antonio Maceo, instituyendo la República en Armas en los términos de la Constitución aprobada en Camagüey.⁴

Martí era jefe civil de la insurrección y Gómez el jefe militar. "Una verdadera revolución –escribió antes de morir– debe ocuparse tanto de afirmar la soberanía de la nación frente al imperialismo cuanto de liberar a las clases explotadas de sus explotadores [...] Cuba debe ser libre de España y de Estados Unidos". Martí exigía que Cuba redimiera a los negros, indios, campesinos y obreros.

José Martí falleció el 19 de mayo de 1895 y es considerado junto a Simón Bolívar, José de San Martín y Francisco de Miranda uno de los principales protagonistas del proceso independentista de Hispanoamérica. De igual manera, a lo largo de sus poemas y ensayos, impulsó el modernismo, un movimiento literario hispanoamericano cuyas repercusiones fueron importantísimas para sentar las nuevas bases de una poética que cambió la literatura en lengua castellana.⁵

Desde el 28 de enero de 2022 y hasta el 2023, el gobierno cubano ha realizado una jornada internacional por el 170 aniversario del natalicio de Martí. De acuerdo con el director de la Oficina del Programa Martiano, Eduardo Torres Cuevas, las actividades permitirán la difusión del pensamiento y conceptos clave con el fin de consolidar la conciencia nacional y patriótica. Asimismo, desean explicar que a través del diálogo y el rechazo al odio se puede construir una sociedad mundial basada en el respeto, la pluralidad y el derecho a la autodeterminación de los pueblos.⁶

⁴ <https://bit.ly/3Wf2knr>

⁵ <https://bit.ly/3iRTPjI>

⁶ <https://bit.ly/3iV9yyD>